

PARAGUAY



CAPITAL: ASUNCIÓN
SUPERFICIE: 406.755 km²
DIVISIÓN POLÍTICA: 17 DEPARTAMENTOS Y UN DISTRITO FEDERAL
POBLACIÓN: 6.875.934 hab.
IDIOMA: ESPAÑOL Y GUARANÍ
RELIGIÓN: CATÓLICA
MONEDA: GUARANÍ
FORMA DE GOBIERNO: REPÚBLICA FEDERAL DEMOCRÁTICA
PRESIDENTE: HORACIO CARTES



Vista de las ruinas de Trinidad, Paraguay.



Calles céntricas de Asunción, Paraguay.



Guardia de Honor en el Panteón de los Héroes, Paraguay.

zuela, en el est. de Falcón. Está unida al continente por el istmo de Médanos, y mide 60 km de largo de N a S, por 45 de anchura media.

PARAGUARI Geog. Departamento de Paraguay, limítrofe con los de Caaguazú, Caazapá, Guairá, Misiones, Neembucú y Central. Ext., 8.705 km²; pobl., 286.514 h. Cap. hom. Comprende 15 distr. || C. de Paraguay, cab. de este dist. y cap. de dep. homónimo. Pobl., 23.335 h. Fue fundada en 1775 por el gobernador Agustín Fernando de Pinedo. Victoria del gobernador Velasco sobre Belgrano, en el año 1811.

PARAGUAS (De *parar* y *agua*.) m. Utensilio portátil para protegerse de la lluvia, que se compone de un bastón y un varillaje cubierto de tela impermeable, que se puede extender o plegar a voluntad.

PARAGUASSÚ Geog. Río de Brasil, en el est. de Salvador de Bahía. Desemboca en la bahía de Todos los Santos. Long., 500 km. || Munic. de Brasil, en el est. de Minas Gerais. 606 km². || Munic. de Brasil, en el est. de São Paulo. 410 km².

PARAGUATÁN m. Amér. Central. Árbol perteneciente a la familia de las rubiáceas, muy abundante en el territorio de Venezuela, cuya madera, de color rosado, se puede pulir, y la corteza sirve para hacer una tinta roja.

PARAGUAY m. Papagayo de Paraguay cuyo plumaje es de color verde, manchado de amarillo en la parte anterior de la cabeza, azul y ceniciento cerca de los ojos y anaranjado en el colodrillo.

PARAGUAY Geog. República unitaria del centro de América del Sur. Limita al norte con Bolivia y Brasil; al este con Brasil y Argentina; al sur con Argentina y al oeste con Bolivia. Cap. ASUNCIÓN. Uno de los rasgos claves de este país es el aislamiento; junto con Bolivia, es una de las dos naciones del continente americano sin contacto directo con el mar, aunque está unido por una notable red fluvial al estuario del Plata. Dividido en dos regiones: al este del río Paraguay se localiza una vasta zona de tierras húmedas, cubiertas por ricos bosques; al oeste se extiende la región chacoña, árida con bosques xerófilos aislados que dificultan las labores agropecuarias. Una de las más valiosas especies del chaco paraguayo es el quebracho, importante fuente de tanino. La población se asienta en la zona oriental interrumpida por algunas elevaciones que son prolongación del macizo brasileño. La mayoría de los ríos son tributarios del Paraguay y Paraná. La cuenca del río Paraguay cubre la cuarta parte del territorio paraguayo. El territorio está salpicado de lagunas y esteros que corresponden a las tierras bajas, y suelen secarse en la estación seca. El trópico de Capricornio atraviesa el país por lo que reina el clima cálido tropical, con máximo de precipitaciones en el verano, siendo mucho más abundantes en la zona oriental. Se trata de un país en desarrollo, de economía agropecuaria. Produce caña

de azúcar, algodón, soja, tabaco, mandioca y carne vacuna. § HISTORIA, NOMBRE. Los investigadores difieren con respecto al origen del vocablo PARAGUAY y dan, entre otras probables etimologías, las siguientes: "para cua-i" que significa agua del guacamayo; "paragua-i" que quiere decir río de los payaguas. DESCUBRIMIENTO. En el período precolombiano, PARAGUAY fue escenario de la civilización guaraní, cuyo idioma se conserva hasta la actualidad. Los guaraníes eran agricultores, pescadores, guerreros, y practicaban la poligamia y la antropofagia ritual. El primer europeo que llegó a territorio paraguayo fue el portugués Alejo García, náufrago de las huestes de Solís, entre 1524 y 1525 que murió a manos de los nativos. En 1528 Sebastián Caboto llegó a la confluencia del Paraná y del Paraguay, y al ascender fueron muertos los 18 tripulantes. § CONQUISTA Y COLONIZACIÓN. La verdadera conquista y colonización se inició con los hombres de la expedición de Don Pedro de Mendoza. Éste envió a Ayolas con la misión de buscar un camino hacia el Perú; ante la tardanza de Ayolas, Mendoza encomendó la tarea a otra expedición. Mientas tanto, Ayolas que se propuso emprender una audaz expedición, dejó a Domingo Martínez de Irala en Candelaria; un año y medio después, al retornar Ayolas no halló a Irala ni a sus hombres y fue sorprendido y muerto por los indígenas. El 15 de agosto de 1537 Juan de Salazar y Gonzalo de Mendoza fundaron el fuerte de Nuestra Señora de la Asunción, base de la ciudad que por muchos años fue la capital de la colonia del Río de la Plata. En 1542 entró en Asunción, nombrado por el rey, el gobernador Álvaro Núñez Cabeza de Vaca, destituido dos años más tarde. Tomó el mando Domingo Martínez de Irala, confirmado luego por la corona; su gobierno que duró de 1544 a 1557, fue eficaz y progresista. Le sucedieron Gonzalo de Mendoza, Francisco Ortiz de Vergara, Felipe de Cáceres, Martín Suárez de Toledo, Juan de Garay y Antonio de Vera. En 1597 ocupó el cargo Hernandarias, primer criollo que gobernó en América. Asunción fue, en los comienzos del período colonial, el centro de irradiación de expediciones de importancia; en 1617, por iniciativa de Hernandarias, se separaron las administraciones de Buenos Aires y de Asunción, que quedó subordinada al Perú hasta 1776 y posteriormente hasta 1811, al Virreinato del Río de la Plata. En los primeros años del siglo XVII se fundaron las misiones jesuíticas o de la Compañía de Jesús; dichas misiones reunieron a los indios en las llamadas "reducciones", los convirtieron al catolicismo y les enseñaron los secretos de la agricultura y de las industrias menores. Los jesuitas gozaron de plena autonomía y constituyeron un verdadero estado de disciplina teocrática. La venta de los productos agrícolas de las reducciones dio a los jesuitas un poderío económico que motivó el des-

contento de los colonos y provocó de 1717 a 1735 el levantamiento de los comuneros, que fueron derrotados, imponiéndose entonces el régimen de los gobernadores nombrados por el virrey. Como resultado de la expulsión de los jesuitas en España, en 1767, las misiones pasaron a la autoridad secular y paulatinamente se desintegraron. § INDEPENDENCIA. Si bien fue aplastado el levantamiento de los comuneros debe considerarse el primer antecedente trascendental del movimiento emancipador. En 1810 Paraguay no reconoció la autoridad de la Primera Junta de Gobierno constituida en Buenos Aires y en 1811 sus tropas derrotaron en Paraguari y en Tacuarí a la expedición porteña dirigida por Manuel Belgrano. Fulgencio Yegros, Pedro Juan Caballero y Vicente Ignacio Iturbe encabezaron el movimiento que depuso a las autoridades españolas y se proclamó la independencia el 15 de mayo de 1811. El sistema de gobierno elegido fue una junta o consulado cuyo primer presidente fue Yegros, perteneció a ella, en calidad de vocal, José Gaspar Rodríguez de Francia, comúnmente llamado el doctor Francia, quien 1814 fue designado dictador, gobernando hasta su muerte en 1840. El segundo consulado fue ejercido, de 1841 a 1862, por Carlos Antonio López, a quien sucedió Francisco Solano López, quien de 1864 a 1870 sostuvo la guerra contra los países de la Triple Alianza (Argentina, Brasil y Uruguay) que desangró a la nación. En 1870 fue promulgada la constitución que adoptó el régimen presidencial. La inestabilidad de la vida política paraguaya persistió durante largo tiempo, con gobiernos efímeros y reiterados golpes de estado. Cuestiones de límites suscitaron, de 1932 a 1935 un conflicto armado con Bolivia, cuya paz definitiva, con la delimitación de fronteras, se firmó en 1938. Paraguay obtuvo las tres cuartas partes del territorio en disputa del Chaco boreal. El país en general ha sido dirigido por gobiernos dictatoriales como el del Gral. Alfredo Stroessner, que asumió en 1954 y gobernó hasta 1989, año en el cual el general Andrés Rodríguez le dio el golpe de estado.